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Martes 19 de julio de 2022. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: Crónica, El Economista, La Jornada, Excélsior, Reforma, El Universal, Contra Réplica, La Prensa, 24 Horas, Reporte 
Índigo, Milenio, Ovaciones.  

 
Ofrecen a pasantes reforzar seguridad/Reforma 
El Gobierno no puede dejar de enviar pasantes ni médicos a zonas marcadas por el crimen organizado, señaló ayer 
el secretario de Salud, Dr. Jorge Alcocer. Sin embargo, aseguró, existe el compromiso de redoblar esfuerzos en materia de 
seguridad. “Es muy triste, lamentable, lo primero es que no vuelva a suceder y desde luego a sus familiares, a los 
compañeros médicos, a los pasantes, que en eso estamos, haciendo que esto sea realmente lo que merece el pueblo, la 
atención a la salud y en eso no vamos a dejar más que una mayor cercanía con ellos y, desde luego, en los sitios más 
difíciles, redoblar los esfuerzos”, indicó. ¿Se seguirán enviando a los estudiantes a estas zonas, aunque sean inseguras? “Se 
está en valoración, pero en principio sí”, indicó.  
  
Increpan al gobernador de Durango por el asesinato de médico pasante/La Jornada 
Estudiantes y pasantes de medicina del estado increparon al gobernador panista, José Rosas Aispuro Torres, y a la delegada 
del IMSS en el estado, Claudia Díaz, para exigirles justicia para Eric David Andrade Ramírez, médico pasante asesinado el 
viernes, además les solicitaron que eliminen el servicio social por la inseguridad que impera en las comunidades rurales. En 
este contexto, el secretario de Salud, Jorge Alcocer, lamentó el homicidio de Andrade Ramírez, y ante la inconformidad de 
la comunidad estudiantil, dijo que se buscará tener mayor cercanía con el personal y redoblar la seguridad en aquellos sitios 
difíciles. Además, en breve entrevista en Palacio Nacional, en la Ciudad de México, adonde acudió a la ceremonia luctuosa 
de Benito Juárez, indicó que se está valorando mantener el servicio social en esos lugares, “pero en principio si” continuará.  
 
Movilización de doctores por asesinatos de residentes de medicina en zonas inseguras/Crónica 
El asesinato del médico pasante de servicio social Eric Andrade, en Durango sumado al de la doctora Massiel Mexía Medina, 
anestesióloga asesinada en Chihuahua, en días pasados, han generado molestia y movilización de la comunidad médica del 
país, quienes, a través del Colegio de Médicos de México y la Asociación Mexicana de Médicos en Formación, lanzaron un 
fuerte reclamo a las autoridades y exigieron la intervención de la Fiscalía General de la República para el pronto 
esclarecimiento de estos homicidios. 633 pasantes asesinados, según cifras de la Asociación Mexicana de Médicos en 
formación hasta el 2018, se tenía registro de 633 denuncias de asesinatos de pasantes y otras 78 por agresiones físicas. En 
el comunicado que enviaron al secretario de Gobernación, Adán Augusto López, al secretario de Salud, Jorge Alcocer y al 
titular de a FGR, Alejandro Gertz Manero, también pidieron analizar las sedes y condiciones de los médicos que ocupan este 
tipo de plazas “en zonas apartadas y que son de alta inseguridad en nuestro país” Paralelo a ello, estudiantes de Medicina 
protestaron este lunes en Durango para exigir justicia por el asesinato del pasante Eric Andrade, asesinado la tarde del 
viernes en el poblado de El Salto, Pueblo Nuevo.   
 
Quinta ola de COVID-19, similar a tercera/Excélsior, Ovaciones, El Economista, Contra Réplica 
En plena quinta ola de la pandemia por COVID, el IMSS cuenta con 2 mil 793 Módulos de Atención Respiratoria del Seguro 
Social (MARSS) repartidos en todos los estados del país. De esos, 234 funcionan las 24 horas del día, todos los días, para 
brindar atención especial a quienes tienen síntomas respiratorios y detectar a tiempo a pacientes con datos de gravedad de 
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COVID. En lo que va del año han brindado más de 4.2 millones de consultas médicas. Los MARSS están ubicados dentro de 
Unidades de Medicina Familiar y han funcionado desde el inicio de la pandemia, su apertura, detalló el Instituto a través de 
un comunicado, depende de la demanda de atención.  
  
IMSS llama al consumo de agua/Excélsior 
Ante las altas temperaturas que originan la pérdida de líquidos y sales minarles del cuerpo, autoridades del IMSS en 
Coahuila recomiendan el consumo de agua. El director de la Unidad de Medicina Familiar número 88 del IMSS, Asunción 
Ortiz Sánchez, explicó que bajo circunstancias normales todas las personas pierden líquidos a través del sudor, lágrimas, 
orina, heces, los cuales deben ser remplazados tomando agua. Destacó que, si no son repuestos de inmediato, da margen a 
un cuadro de deshidratación, el cual puede llevar a la muerte de no atenderse correctamente.   
   
La Secretaría de Salud reporta 5 mil 786 casos COVID en un día/El Universal 
La Secretaría de Salud reportó 5 mil 786 contagios de COVID, lo que sumó 6 millones 454 mil 263 casos totales. Además, 
registró 19 muertes por la enfermedad, para un acumulado 326 mil 523. La dependencia informó que, en cuanto a 
distribución de casos estimados por grupo de edad y semanas epidemiológicas de 2020, 2021 y 2022, en las últimas cinco 
semanas, la mayoría de los contagios se presenta en personas de 18 a 29 años, seguidas del grupo de 30 a 39 y 40 a 49. La 
mediana de edad en los decesos es de 64 años. Además, expuso que las 10 entidades que acumulan el mayor número de 
casos son Ciudad de México, Estado de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, San Luis Potosí, Tabasco, Veracruz, Puebla 
y Sonora, que en conjunto conforman 65% de todos los contagios registrados en el país.  
 
Abren un “boquete” a decreto antivapeo/Reforma 
Dos jueces federales concedieron suspensiones para exentar a empresas privadas de la aplicación de las normas 
promovidas por el Gobierno Federal contra los cigarros electrónicos, incluidos el decreto presidencial del 31 de mayo, que 
prohibió su venta en el país. Los jueces décimos de Distrito en Materia Administrativa, Martin Santos y Roberto Fraga, 
otorgaron en la primera quincena de julio las primeras seis suspensiones contra esta política, en contraste con diez de sus 
colegas, que las han negado por considerar que se busca proteger la salud pública y a los menores de edad. Fraga concedió 
suspensiones, entre otros, a British American Tobacco y Comercializadora, mientras que Santos lo hizo en favor de JOKR 
México, una plataforma para compras en supermercados, Distribuidora de Vapeo, AGPT Limkited, y tiene pendientes 
resolver en un amparo de Farmacias Benavides.  
 
Evita accidentes en casa/Reporte Índigo 
Con el inicio de las vacaciones escolares, además de la diversión, también aparece un incremento en los accidentes en casa, 
de entre un 15 y 20%, principalmente, las lesiones por heridas agudas y quemaduras en distintos grados de gravedad, de 
acuerdo con la Secretaría de Salud. “Aunque los accidentes en el hogar pueden ocurrir en cualquier momento, durante las 
vacaciones aumentan en frecuencia, sobre todo si hay niños o adultos mayores que requieren más atención o cuidados. 
Una de las áreas de la casa más peligrosas para que ocurran heridas y quemaduras es la cocina, por lo que hay poner 
especial vigilancia en las actividades que ocurren ahí, sin dejar de lado el resto de las habitaciones”, explica Conrado 
Polanco Ortiz, gerente médico de Esteripharma.  
 
Es más cara una cerveza o un trago que una dosis de cristal/Milenio   
Una cerveza en un bar de CDMX cuesta más cara que medio o hasta un gramo de cristal, metanfetamina, droga ilegal que 
disparó su consumo en 500% en un periodo de ocho años, aseguró en entrevista Gady Zabicky Sirot, titular de la Conadic. 
Zabicky Sirot detalló que la cifra de personas atendidas en los centros que tiene a su cargo la Conadic pasaron de 15 mil 367 
en 2013 a 63 mil 169 en 2021. El costo de dicha droga, cuyos insumos provienen de Asia, pero se puede producir en 
cualquier cocina, incluso en una choza, no supera 50 o 100 pesos por gramo en un bar capitalino, explicó.   
 
Se revierte consumo de drogas o no podrán atenderse consecuencias/Crónica, La Jornada, 24 Horas 
Si México no logra prevenir y revertir el crecimiento del consumo patológico de drogas, no habrá recursos suficientes para 
atender las consecuencias en materia de salud, advirtió el Comisionado Nacional contra las Adicciones, Gady Zabicky. “Las 
carencias que tenemos en cuento la prevención, la atención temprana y la atención integral y regionalizada desde la 
comunidad, a este ritmo que vamos si no logramos prevenir que más mexicanas y mexicanos se sumen al consumo 
patológico de drogas literalmente no nos va a alcanzar el dinero para resolver el problema”, alertó. México destinará este 
2022, mil 467 millones de pesos para la atención la prevención y atención contra las adicciones.  
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Con hormona, reducen hasta el 10% de masa corporal de adolescentes obesos/Crónica 
Investigadores y pacientes mexicanos participaron en un estudio de cinco países sobre terapias de control de peso en 
adolescentes donde se observó que la administración subcutánea diaria de la hormona llamada Liraglutida ayudó a los 
menores de edad, entre 12 y 18 años, a lograr descensos de masa corporal de entre 5 y 10%, que son metas muy positivas 
para recuperar funciones y calidad de vida de los adolescentes con exceso de peso. El estudio completo fue publicado en la 
prestigiada revista médica “The New England Journal of Medicine”, y también fueron presentados a 500 médicos mexicanos 
en el encuentro Novo Nordisk Leaders Summit 2022. Los endocrinólogos mexicanos Margarita Barrientos, de Puebla, y 
Rafael Violante, de Tamaulipas, participaron en la aplicación del estudio en México y explicaron a Crónica que la hormona 
con la que se realizó la investigación ya tenía aprobación para ser usada en adultos, por parte de las agencias sanitarias FDA, 
de Estados Unidos; EMA de la Unión Europea, y la Cofepris de México. Los nuevos estudios midieron la seguridad y eficacia 
de la hormona en pacientes voluntarios con edades entre 12 y 18 años.  
 
¿Por qué es tan difícil dejar de fumar?/Crónica 
Tal vez tú, o alguna persona cercana a ti, sea un fumador y haya tratado sin éxito dejar de fumar. Te has preguntado ¿Por 
qué es tan adictivo el tabaco y por qué es tan difícil dejarlo? La respuesta a estas preguntas es que el tabaquismo induce la 
adicción a la nicotina. Esta es una sustancia química que existe de forma natural en muchas plantas, pero en la del tabaco 
(Nicotiana tabacum) se encuentra en una mayor concentración. La nicotina, desde el punto de vista de la toxicología, se 
considera un veneno que en cantidades pequeñas es un estimulante que induce la adicción que se genera al fumar. Aunque 
en cantidades mayores se puede utilizar como insecticida. Una de ellas, es que cuando se inhala funciona de una manera 
muy rápida ya que a través del sistema respiratorio es la forma más eficiente de que una droga alcance al cerebro, (llega a 
los pulmones, pasa a la sangre y en tan sólo 5 o 6 segundos llega al cerebro) describe la doctora Guadalupe Ponciano 
Rodríguez, académica de la Facultad de Medicina y fundadora de la Clínica Contra el Tabaquismo de la UNAM.   
 
Analizarán si las células madre crecen mejor en el espacio/La Jornada 
Científicos de Estados Unidos enviaron a la Estación Espacial Internacional experimentos con células madre a fin de ver si 
éstas crecen mejor en condiciones de cero gravedad. Esas unidades pueden generar casi cualquier tipo de célula en el 
cuerpo y tienen el potencial de ser utilizadas para tratar diversas enfermedades. Las células madre del investigador Dhruv 
Sareen llegaron el fin de semana al laboratorio en una nave de suministros. El experimento de los científicos del Centro 
Médico Cedars-Sinaí en Los Ángeles es el más reciente proyecto de investigación que implica enviar células madre al 
espacio. Algunos, como éste, pretenden superar la dificultad en Tierra de producir las células en grandes cantidades; otros 
exploran cómo los viajes espaciales afectan las células del cuerpo y algunos ayudan a entender mejor las enfermedades 
como el cáncer. Sin embargo, las aplicaciones terrenales de gran parte de esta investigación podrían estar un poco lejos.   
 
Empleo de mujeres no supera golpe del COVID en 4 estados/El Universal 
Pese al repunte que tuvo en general el empleo formal en el primer semestre del año, las plazas laborales ocupadas por 
mujeres en cuatro estados del país todavía están debajo de los niveles que tenían antes de la crisis sanitaria, de acuerdo con 
estadísticas del IMSS. Ciudad de México, Guerrero, Sinaloa y Veracruz concentran casi una cuarta parte (24%) de las plazas 
ocupadas por mujeres adscritas al instituto, con un millón 984 mil al cierre del primer semestre de este año. Ese dato es 
menor en 25 mil 446 puestos o 1.3% que los 2 millones 95 mil observados en febrero de 2020, antes de la crisis sanitaria. 
“En términos generales, con la pandemia muchas mujeres tuvieron la necesidad de salir del mercado laboral debido a que 
había que cuidar a hijos, personas vulnerables o enfermas. Tradicionalmente, en nuestro país es una tarea que asume la 
mano de obra femenina, por lo que le ha sido difícil a las mujeres reincorporarse al mercado laboral”, explicó Guillermina 
Rodríguez, subdirectora de Estudios Económicos de CitiBanamex.  
 
La evolución de los pagos digitales/Excélsior 
La tecnología hace que los cambios cada vez sean más acelerados y en el caso de los pagos el ecommerce es clave para que 
las empresas logren mantenerse. La pandemia aceleró el ingreso de consumidores al comercio electrónico, lo que trajo 
consigo cambios en la forma de pagar, aseguró José María Sobrevía, durante su conferencia Evolución de los pagos 
digitales, una nueva experiencia. “Con la COVID, el ecommerce estalló. México fue el quinto país en crecimiento con avance 
de 27%, 400 mil millones de pesos fue lo que se transaccionarón”, sostuvo.   
  
Más contagios serán culpa del gobierno/La Prensa 
Claudia Sheinbaum será la responsable, por los nuevos casos de COVID, ingresos hospitalarios y complicaciones en la salud 
para cientos y miles de citadinos en los próximos días, debido al concierto masivo que ella autorizó en el Zócalo capitalino 
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para la agrupación musical “Maldita Vecindad”. A decir del diputado local Aníbal Cañez Morales: “pareciera que la jefa de 
Gobierno ha perdido el pulso de la Ciudad y de la pandemia, ya perdió también el sentido común porque en plena quinta 
ola de COVID y en una Ciudad con más de 100 mil muertos por la negligencia médica de Morena, sigue haciéndonos creer 
que la emergencia ha terminado y no es así”. “Sin acceso a pruebas y con una tarde y lenta vacunación a menores de edad, 
decidió el sábado celebrar un evento masivo, haciendo valer su agenda hacia el populismo que cuida nuestra vida”.  
 
Europa se previene ante una nueva ola de covid en el otoño/La Jornada  
La Unión Europea debe reaccionar al nuevo incremento de los casos de COVID y prepararse para una nueva ola de la 
pandemia en otoño boreal, afirmó la comisaria regional para Salud y Seguridad Alimentaria, Stella Kyriakides. “Las 
infecciones de COVID están nuevamente aumentando en la UE, lo que provoca casos graves, hospitalizaciones y 
fallecimientos. El 11 de julio, la Agencia Europea de Medicamentos y el Centro Europeo para la Prevención y el Control de 
Enfermedades recomendaron un segundo refuerzo de la vacuna contra el virus para los mayores de 60 años y las personas 
que por razones médicas se expongan al riesgo de enfermar gravemente.  
  
Inquietan a médicos leyes antiaborto/Reforma, 24 Horas 
Días después de que el estado estadounidense de Ohio prohibió los abortos, la doctora Mae Winchester recibió a una 
paciente que necesitaba interrumpir el embarazo para salvar su vida. “Sabía lo que tenía que hacer médicamente. Pero 
legalmente...”, expresó en tono de duda. El 24 de junio, la Suprema Corte de Estados Unidos dio un revés al derecho al 
aborto que llevaba casi medio siglo garantizado. Esto dio paso a que una decena de entidades conservadoras prohibieran o 
restringieran la práctica en sus territorios. Desde este giro histórico, el panorama legal ha cambiado dejando muchas áreas 
grises, lo que crea “un nivel significativo de estrés” en la profesión, señaló Harry Nelson, abogado especializado en la 
defensa de los médicos. En Ohio, donde trabaja la doctora Winchester, los abortos siguen siendo posibles, pero sólo hasta 
las seis semanas de embarazo y la formulación sobre la “emergencia médica” es ambigua.   
 
¿Cómo se define la obesidad?/ Crónica 
La OMS define al sobrepeso y la obesidad como una acumulación anormal o excesiva de grasa que puede ser perjudicial 
para la salud. En niños y adolescentes la detección de la obesidad se realiza midiendo la altura y el peso en el consultorio 
médico. El índice de masa corporal se calcula a partir de dividir el peso en kilogramos por el cuadrado de la altura en 
metros. La cifra resultante se compara con tablas elaboradas y consensadas por diferentes países. Mil 400 millones de 
personas en todo el mundo padecen problemas de sobrepeso y 500 millones tienen obesidad. Estas dos condiciones 
médicas pueden generar hipertensión, diabetes, hipercolesterolemia, daños al riñón, hígado y accidentes 
cerebrovasculares. En el caso de quienes tienen obesidad, al menos 66 por ciento ya tienen una, dos o tres de las 
complicaciones señaladas.   
 
Incurable, síndrome del intestino irritable/Crónica 
El síndrome del intestino irritable está relacionado con irregularidades intestinales, que afectan al intestino grueso y en 
ocasiones también puede provocar afecciones en el delgado, padecimiento incurable que se caracteriza por malestares 
como: diarrea o estreñimiento, en ocasiones el paciente puede presentar flatulencias e incluso hinchazón abdominal. 
Aunque se puede recurrir a los medicamentos para tratar el síndrome del intestino irritable, no todas las personas que 
sufren este trastorno requieren o necesitan medicación, ya que en algunos casos los síntomas que presentan las personas, 
sobre todo cuando son leves, se controlan con modificaciones en el estilo de vida, como modificar la alimentación, controlar 
el estrés y hacer ejercicio con regularidad. Cuando los síntomas son entre moderados y graves, puede ser necesaria una 
combinación de cambios en el estilo de vida y medicamentos para controlar el síndrome del intestino irritable.   
 
Almacenan medicinas con robot/Reforma 
Las cadenas de farmacias podrán decir adiós a los inventarios manuales y de paso ahorrar tiempo en almacenamiento y 
dispensación de medicamentos. La firma de dispositivos médicos Becton Dickinson traerá a México los primeros robots que 
prometen ahorrar 28% del tiempo en colocar productos en anaquel y 33% en su búsqueda. Juliano da Silva Modesto, 
gerente del Negocio de Dispensación de Medicamentos en BD, dijo que estos robots, desarrollados y producidos en 
Alemania, están presentes en 53 naciones. México sería el cuarto país en Latinoamérica en contar con estos equipos, luego 
de Chile, Argentina y Brasil, comentó. Se contempla colocar al menos 50 robots en el corto plazo, sobre todo en farmacias 
de cadenas privadas.   
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La movilidad de mexicanos es mayor que en prepandemia/La Jornada 
La quinta ola de casos de coronavirus en México no ha significado un nuevo confinamiento, ni la reducción de asistentes a 
los espacios públicos de la mayoría de estados. La movilidad se encuentra por arriba de lo registrado antes de a la 
pandemia, sobre todo en espacios comerciales, como supermercados y farmacias, donde la presencia de personas aumentó 
42%, respecto a lo registrado entonces, muestran los datos de rastreo de Google.  
     
Una estética para sanar el dolor/Excélsior 
Una fachada minimalista en color blanco da la bienvenida a pacientes de la dermatóloga Isela Méndez; ubicada en Polanco, 
en la clínica se realizan tratamientos de dermatología clínica, dermatología estética, fototerapia y aparatología láser. Ahí 
también se ha abierto un espacio para mujeres atacadas con ácido. Son tratamientos estéticos no quirúrgicos, que el estado 
no considera necesarios como parte de la rehabilitación de quienes han sido atacadas con ácido. Se limitan a realizarles 
algunas cirugías reconstructivas que sólo les permitan la “funcionalidad”, muchas de ellas terminan buscando los medios 
para continuar con las operaciones que requieren para borrar de sus rostros la mayor cantidad de huellas posibles de sus 
ataques.  
 
Gerardo Gamba en la evaluación del quehacer científico/Crónica 
Se refiere al número de veces que los artículos en los que un individuo es autor han sido citados por otros artículos, libros, 
etc. Esta es una variable muy importante, en particular para el análisis de investigadores consolidados. En los jóvenes es 
muy temprano para que las citas sean analizables y en ese caso, son los artículos publicados los que reflejan mejor la 
temprana trayectoria. Se presume que mientras más citas tienen un autor, el impacto de su trabajo ha sido mayor. 
Entonces, ¿un autor que tiene seis mil citas es mejor que otro que tenga tres mil? Lo más fácil es ver el número y concluir 
que sí, pero con un análisis más cuidadoso puede cambiar nuestra percepción. Comento un ejemplo de la vida real que 
muestra lo que es fijarse con más detalle y utilizar más de una variable.   
 
 


